

PRÓLOGO



En esta edición de *Millcayac - Revista Digital de Ciencias Sociales*, quienes integramos el equipo editorial queremos rendir homenaje a la profesora e investigadora Mgter. Estela María Zalba, quien estuvo a cargo del Centro de Investigaciones de nuestra Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional de Cuyo hasta el día de su partida, el 27 de abril de 2016.

Mujer inteligente, solidaria y frontal; profesora comprometida, dedicada, apasionada; referente científica rigurosa, gestora educativa creativa que dejó huella en cada una de las funciones académicas que desarrolló y en todas ellas se destacó por su obstinada preocupación por la excelencia educativa. Editora de la *Revista Argentina de Comunicación* e impulsora de nuestra revista *Millcayac*. Su nombre honra nuestra Universidad, su energía inagotable, dedicación y honestidad laboral permanecen en el aire que compartimos.

En esta edición Volumen 3, N°5 contamos en la línea temática de Estado y Movimientos Sociales en Nuestra América con el aporte de Mariana Videla Manzo, quien nos deja evidencia de que el pasado es reactualizado para interpretar nuevos acontecimientos: las experiencias y luchas pasadas orientan el presente y el futuro, en “El rol de la Kimvn Kuse, Carmen Antiwal de Moyano: política y trayectoria indígena mapuce en la provincia de Neuquén a mediados del siglo XX”, intenta mostrar el rol ocupado por esta autoridad filosófica mapuce y las formas que articula sus saberes y su accionar.

Es clave en el trabajo mostrar el liderazgo de doña Carmen Antiwal, en su vinculación-articulación con el mundo no indígena y en particular con la política indigenista, específicamente entre las décadas de 1940 y 1970, previos a la constitución de las organizaciones de militancia indígenas.



Los lazos de pertenencia, la identidad, la vida cotidiana son algunas de las formas para comprender los procesos de lucha. La idea de visualizar cómo un ámbito específico del poder de Antiwal, sus conocimientos filosóficos-religiosos se entrecruzan con la esfera política, sirve preguntarse si los liderazgos políticos y religiosos mapuce son indisociables más allá de las variaciones en los distintos contextos históricos.

En “La agenda de las políticas sociales en la Argentina del cambio de ciclo”, Andrés Horacio Escudero nos hace una propuesta para enriquecer un debate cuyo resultado es definitorio para la democracia en el que aportará elementos teóricos y datos empíricos para reflexionar sobre el presente y el futuro del sistema de protección social construido a lo largo de los gobiernos kirchneristas (2003-2015).

El sistema de políticas sociales abre interrogantes y desafíos en tres grandes núcleos problemáticos: la dicotomía particularismo-universalismo como criterio de asignación de recursos (cuestión asociada al clientelismo); las capacidades desde el Estado para planificar y gestionar el desarrollo nacional y la relación entre los ciclos económicos y la sustentabilidad de los proyectos políticos

A partir del cambio de ciclo político se ha potenciado la tensión en la discusión sobre el futuro de las políticas sociales, las que deberían partir de un presupuesto ineludible: a más de diez años de la salida de la crisis, la Argentina ha logrado construir uno de los sistemas de protección social más extensos de la región, a pesar de lo cual el crecimiento económico y las políticas inclusivas de esta última década no han sido suficientes para terminar con la situación de vulnerabilidad en la que aún se encuentra una amplia gama de grupos sociales.

Por su parte en el artículo “Política previsional y modo de acumulación: los límites del modelo bismarckiano”, Valeria Di Costa planteará la necesidad de un rediseño del sistema sobre la base de una pensión universal, no contributiva y con basamento ciudadanizante, en pos de lograr niveles sostenidos de protección social de forma institucionalizada; advierte la autora, a medida que responde varias preguntas, entre ellas el cómo sostener un régimen previsional bajo el predominio del modelo bismarckiano después del paso por las reformas neoliberales y la puesta en crisis del mercado de trabajo.

Examinará las principales transformaciones de la política previsional argentina en la posconvertibilidad: el Plan de Inclusión Previsional; la recomposición del haber y la reestatización de los fondos previsionales, y los avances y limitaciones que subsisten en la efectivización de derechos sociales.

Como también analizará las relaciones, consecuencias y la impronta del modo de acumulación actual, su impacto en el mercado de trabajo y las políticas sociales relacionadas desempleo, informalidad, subempleo y desprotección laboral.

Que a partir de 2001 el comportamiento del electorado comenzó a ser más volátil y a dispersarse en un número creciente de opciones políticas, y que el sistema electoral argentino, en su conjunto, ha permitido salvaguardar al sistema nacional de partidos de mayores niveles de fragmentación en detrimento de la representación de las minorías, son algunos de los aportes que encontraremos en el artículo “La evolución del sistema de partidos argentino. Análisis de los procesos de fragmentación y desnacionalización de la competencia partidaria (1983-2011)”, de Elías Manuel Fernández.

Serán los resultados de las elecciones legislativas (diputados nacionales) desarrolladas



en los veinticuatro distritos subnacionales los datos que se analizarán para indagar en el comportamiento de las unidades territorialmente delimitadas, dado que éstas contienen sus propios sistemas políticos e instituyen sus propios sistemas de partidos. Entre otras cosas se evidenciará la creciente heterogeneidad en la evolución de la competencia electoral y cómo los procesos electorales fueron ganando una impronta más local y los partidos tradicionales fueron perdiendo apoyos en los diferentes escenarios provinciales.

“La Iglesia católica en las villas de la Ciudad Autónoma de Buenos Aires”. Cuáles son las apreciaciones de sus residentes y qué cambios piden para la institución guían el texto de Ana Lourdes Suárez y Javier Barra, quienes sostienen que la religiosidad popular no es necesariamente paralela sino transversal a la institucionalidad religiosa.

A través de datos objetivos la idea es entender y decodificar cómo los pobladores de estos territorios –que expresan su fe, creencias y prácticas religiosas muy variadas– perciben a esta institución religiosa. Sabiendo que las expresiones, devociones y ritualidades estudiadas en estos barrios tienen puntos de confluencia con los ofrecidos por la Iglesia, pero los exceden; sus apropiaciones y resignificaciones adquieren características distintivas.

Se analiza la historia de la presencia de la Iglesia católica en las villas, luego las apreciaciones y los niveles de confianza que los habitantes tienen hacia ella y sus agentes, como los diversos abordajes teóricos y políticos durante las décadas de 1960 y 1970 con la impronta de “la opción preferencial por los pobres” que quedará evidenciado en las acciones y percepciones de la misma en la actualidad.

“Que un individuo adscriba a una religión y manifieste así su identidad social no necesariamente trae consecuencias en su identidad individual o colectiva”, explican Ernesto Mario Alberto Fiocchetto y Azucena Reyes en “Aportes sobre el concepto de Identidad en la Sociología de la Religión”. En este artículo, comienzan describiendo algunos usos inadecuados del concepto de identidad y luego se sumergen en el concepto de identidad religiosa.

La perspectiva y los aportes del interaccionismo simbólico serán clave en la profundización del concepto en cuestión para describir teóricamente algunos elementos de las identidades.

Las sistematización teórica guiará a lectoras/es a uno de los objetivos centrales de los autores/as alejarnos de miradas simplistas, reduccionistas o sesgadas. Proponen una riqueza conceptual que no solo alienta a mejores conclusiones en las investigaciones, sino que también pone de manifiesto la necesidad de repensar algunos conceptos.

En el primer aporte para la línea temática de Género y Derechos Humanos, Nancy Elizabeth Molina Rodríguez, Sergio Alberto López Molina, Antar Martínez-Guzmán y Karla Covarrubias Cuéllar, profesores/as e investigadores/as de la facultad de Psicología de la Universidad de Colima, en México, en el artículo “La ilusión de la autonomía: Violencia simbólica hacia las docentes en el espacio universitario”, analizan las formas en que se presenta la violencia de género, a través de las prácticas discursivas y simbólicas hacia las mujeres en este contexto, y cómo las educadoras son construidas bajo tres rasgos significativos vinculados con la maternidad, la vulnerabilidad y la sexualización.

Mostrarán cómo los discursos evidencian una concepción de las docentes como sujetos disponibles y por tanto susceptibles a los abusos laborales. Son los discursos cotidianos y su lenguaje elementos activos y determinantes en la constitución de escenarios sociales y de piezas centrales en las relaciones de poder, discriminación y violencia de género.



También desde la universidad se reproduce la división sexual del trabajo, fomentando estereotipos de género, el sexismo y heterosexismo en el lenguaje, en los materiales educativos y en la organización institucional. Describen cómo las mujeres están sometidas a una poderosa pedagogía disciplinaria que les enseña que son las “otras” y que se les prepara para la vida menor.

Tania de Armas Pedraza y Carolina López Hernández nos propondrán un recorrido por “Valparaíso 1973-2012: Reflexiones sobre la construcción del sujeto político feminista”. En ese espacio y en esos tiempos muestran los debates en torno a la necesidad de que el proceso de acción colectiva feminista construya identidad política y por tanto un *nosotras* articulador. Procesos que tuvieron tanto fracturas como continuidades en las significaciones, en el accionar, en los desafíos y en los objetivos de las feministas.

La conexión y desconexión entre generaciones feministas, la influencia del contexto latinoamericano en sus teorías y perspectivas son algunas de las propuestas del trabajo que busca aportar a la construcción de ese *nosotras* que, aunque diverso e implosionado en su interior por una multiplicidad de posicionamientos subjetivos y estructurantes, legitima y ensancha los espacios desde donde hoy día tiene sentido la lucha por la ciudadanía de las mujeres.

En el trabajo titulado “A Invisibilidade Cigana no Brasil: que ações podem ser desenvolvidas pelo profissional de serviço social?” desarrollado por Jaqueline Barbosa Murta de la Universidade Luterana do Brasil y de la Universidade do Tocantins. Brasil, junto a Ana Paula Cavalcante dos Santos y Áurea Marcela de Moura Silva del Instituto Tocantinense de Pós-Graduação. Brasil, se analizan los procesos de exclusión e invisibilización de la población gitana en Brasil y una reflexión de las posibilidades de acción del servicio social. La propuesta revisa la historia, la cultura y estilo de vida de la población gitana. Los antecedentes tomados en el trabajo muestran un origen incierto del pueblo gitano como el de sus lenguas, aun cuando muchas investigaciones confirman como país de procedencia la India, otras pesquisas sostienen la existencias de varios orígenes. La etnia gitana tienen una fuerte tradición, usos y costumbres peculiares que se mantienen muy arraigadas y que requieren de ser conocidas para implementar políticas sociales de inclusión y evitar reproducir prácticas de discriminación y estigmatización. En este sentido el papel de los/as profesionales del servicio social es central en la formulación de políticas públicas para mejorar las condiciones de vida y la inclusión el pueblo gitano en la sociedad brasileña a partir de sus demandas desde una perspectiva de género.

Mariana Alvarado bordea los sentidos del decir en las voces de algunas mujeres de Nuestra América anclando el espacio-biográfico y al texto no ficcional para rescatar esos relatos que corren entre lo íntimo, lo secreto y lo público. “Cociendo pensares a hurtadillas en la América del Sur: Juana Manuela Gorriti y Clorinda Matto de Turner” se centra en los respectivos libros de estas autoras: *Cocina ecléctica* (1880) y *Las obreras del pensamiento* (1902) para buscar en las narrativas una articulación texto-contexto y rescatar ciertas prácticas de las mujeres en las que cobran hondura los procesos de subjetivación y las posiciones de la sujeto. Releer una época, sus lugares y cómo estas mujeres re(re)habitan los espacios para hacer uso de la palabra, para levantar la voz.

La autora nos propone el correrse del texto y abocarse a la lectura, ese lugar desde donde



se mira, se explicita, se visibiliza, se enuncia y también se produce el discurso. Se trata de rescatar experiencias de mujeres, de vislumbrar prácticas concretas y subjetividades en contexto, en esas escrituras que abre capas textuales y que borra fronteras entre lo alto y lo bajo, lo intelectual y lo doméstico, lo privado y lo público, la producción y el placer.

La ambición de los enfoques poscoloniales es revelar alternativas propias y autónomas al conocimiento, a los saberes, a la práctica de vida, afirma Manfred Liebel en “¿Niños sin Niñez? Contra la conquista poscolonial de las infancias del Sur global”, donde discutirá la forma en que se trata a niñas y niños que no se enmarcan en el concepto de niñez predominante en Europa o el Norte global a la luz de teorías y estudios poscoloniales, agregando propuestas alternativas para reflexionar y actuar. Repasará algunas de las teorías poscoloniales más importantes con el objetivo de recuperar aportes valiosos para la investigación de las infancias.

Explica cómo los enfoques poscoloniales se oponen a estas constelaciones de poder asimétricas y adultocéntricas que siguen perdurando en todo el mundo. Esta oposición se refiere tanto a aspectos materiales como mentales, pero sin separar totalmente los unos de los otros.

La infancia, nos dice, es un fenómeno social que cambia. No solo se transforma en el transcurso de la historia sino que en las diferentes sociedades y culturas, adopta formas muy diversas que pueden incluir ideas, conceptos y formas de actuar diferentes.

Zoran Lapov nos aporta la reseña “Para una antropología de paridad” sobre el libro *Margaret Mead: Quando l'antropologo è una donna*, de Silvia Lelli (Firenze: Edizioni Clichy. 2016. 128 pp).

El autor nos dice que esas páginas tratan la reunión de sus experiencias como antropólogas y mujeres. Allí rescata el momento histórico en el cual la misión antropológica empieza a ser desempeñada por mujeres, y será Margaret Mead quien a partir de la segunda década del siglo pasado enfocará su objetivo en la emancipación de las mujeres en el marco de la disciplina, concentrada en deconstruir las supuestas diferencias –naturales– que reinaban sobre las relaciones entre mujeres y varones.

Por su parte en la línea temática de Comunicación, Arte y Cultura, Verónica Torres nos propondrá en “Los mecanismos lingüísticos del poder. Oscar García Agustín: la mirada multidisciplinaria sobre los procesos de institucionalización de los movimientos sociales y su práctica discursiva”, una reseña y un análisis de la obras de este autor: *Discurso e institucionalización. Un enfoque sobre el cambio social y lingüístico* y *Sociology of Discourse. From institutions to social change*, cuyas reflexiones presentan una posible solución al dilema entre lo social y lo discursivo, en una relectura de los aportes de Laclau, Mouffe, Searle, Fairclough, Van Dijk, Castoriadis y Bourdieu entre otros, para introducirse en los procesos de institucionalización y etapas de institucionalización de los movimientos sociales a partir del análisis de los discursos que éstos han formalizado en sus instancias de emergencia.

